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Besio... 195.> exteaordlnarta del Instttnto, celebrada el mat-tes 13 de Jnoio de 1916

Presidida por don Luis Rise Patron, se abri6 In aesron a las 9 Yz P. M., eon asistencia

del dtputado sefior Exequiel Fernandez y de los socioe senores Juan Cerda, Alfredo Ceccpa.
fia, Enrique Doll, Juan A. Flores, Rafael Gonzalez, Luis Hamecker, Oarlos Hoerning, Miguel
Letelier, Eleazar Lezaeta, Juan A. Lopez, Javier Lagarrigue. Francisco Mardones, Domingo
Matte L.t Santiago MarIn Vicufia, Servando Oyanedel, Manuel Pulido, Daniel Santelices,
Alejandro Torres Pinto, Jorge Torres Boonen, Eduardo Vidal Garces, Archibaldo Unwin y
de los secretarios senores Montero Ramon y Lira Gustavo.

El Presidente manifesto que el senor Verne Havens, agregado comercial a 18 Ernbajada
de' EE. _UU" aecediendo a una petlcidn heche en nombre del Directorio, habra enviado un

estudio sobre la organteecton del servicio de las Obras Publicae en su pals y larnentaba 'no
poder asistlr a 18 seaidn pOl' encontrarse enfermo. El eecretarlo leyd el trahnjo del senor Ha

vens, que se publieara en los Anales,

Despues de heber ofrecido pOl' tres veces la palabra, el senor Preaidente dijo que, si nadie

deseaba hacer uso de ella, ee podrfa designar la Comtaidn insinuada por el senor 'I'rueco en

18 sesidn anterior, para que redectara las conclusiones sobre el tema discutido.

El sefior Hoerning.-Segun ens recuerdoe, 61 Direetorio del Instituto resolvid abrir

debate sobre la reorganiaaeidn de la Direccidn de Obras Pdblieas, pero sin el propriaito de

establecer conclusiones.
El sefto1' Presidente. -En todo case, cree conveniente acatar 1a opinion de los socios y

le ha parectdo observer en la mayorCa de enos -el deseo de dejar establecidas las conclusiones

de cardeter general que se desprenden del debate producido.
El set't01' Ma1'in ViGl,t1ia.-Cuando el Instituto diacuttd.la reorganizacidn de los Ferro

carriles del Estado, ae aprobaron conclusionea de caracter general. Ore� que debiera heceree

]0 mismo en esta ocasicn.

Se leyo el acuerdo tornado por el Directodc del Institute, segiin eonsta del acta co

rrespondiente,

Seno» Letelie1',-La ilea insinuada por el senor Presidente perece estar en perfects ar

mon{a" eon el acnerdc dei,pirectorio. Adernas, si no ae dejan establecidas las conclusiones fun

damental." el debate se' haria eompletamente eeteril.
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Sen01' L6pez.-Todavis no ban side discutidos todos los puntos senalados por el sefior
Herreros' y que se adoptaron como pauta en le discusidn. He oido que el senor Moises Vargas
S6 propone tratar algunos de ellos.

Seno» Matte.-Cree, como el sefior Letelier, que habrla conveniencia en pronuncieree
sobre las ideas generales para informar 18 opinion de quienes se iuteresen por el aaunto.

Seno» Lezaeta.-Quiere recalear bien una idea. En otras sesionee se ha aludido a los
dos Consejos del p-oyecto Garces, insistieudo en la neeesidad del Oonseio tecnico encargado
de Is. revision de 108 proyectos.

La Comiaidn de Obras Priblicas eatimd Inneceaario ese Consejo, porque para efectuar Is
revision de los planoe ueeesitarfa auxiliarse de especialistas en los diversos ramos, y prefirio,
para los casas en que fuera neceserto, que los proyectos elaborados por las inspeccionea fue
ran sorneridos a una revision par loa especialistas que el Consejc designaria en cads.
ceeo.

Senor Letelier.-La palabra Consejo no traduce con exactitud la idea del senor Garces.
Mas bien que un Consejo, serta una oficina revisora de proyectos donde se reunirian los. Ins
pectores Generales y demds personal encargado de Ia revision. Preguota al senor Lezaeta si
los especialistas a quienea, segtin dijo, ee conflarta In revision de los proyeetoa, Iormarfan parte
del personal de In Dtreccicn.

Senor Lezaeta.-Serian del mismo personal.
Senor Leteliet'.-Entonces debteran formar parte de Ia oficina revisora 0 Consejo 'I'ec

nice, como se le denomina en el proyecto Garces.
Sen01' Lezaeta. -Lo que se discute es mas bien una cueatidn de nombres. El proyecto

Garces y el de le Comisidn consultan Ia misma idea, solamente que eata no hu forruado una

oficina especial, inneceaaria, para revisar los proyeetos, sino que aproveche a 10i especialietes
de Is Direccidc.

Senor Oyanedel . ..-Ila visto, por Is lecture del acta, que se ha seguida discutiendo la or

ganiaaeidn y atrihuciones que debieran daree el Consejo, senaldndose Pv'' algunos 1& necestdad
de .separsr y encomendne a ergnnismos diferentes las funciones de careeeer tecnico, relacio
nadas con el servicio mismo, y las de caracter adrninietrati vo 0 de alta polirice, como se lee ha
dencmiuedo. En el proyecto de la Comisidn de Obras Piiblicas se"enconmiendan esas dos cln
see de funciones a un solo Consejo, a imitacidn de 10 que sueede en Francia, segiin dijo el se

fior Lesaeta.

Despuea de heber estudiado la cuestion, puede asegurar que el Consejo p�opuesto no tiene
analogia, en cuanto a su organizaei6n ni atribuciones, con lOB que existen en Francia.

JtJn Francia hay dos Consejos que intervienen en Ia direecidn del servicio: el Consejo Ge
neral de Puentes y Calzadaa y el Consejo General de Minas; ambos, como nuestro actual
Consejo de Obras Publicae, tienen cardcter exeluaivamente tecuico y estdn Iormados ,por los'
Directores e Inepectorea Generales de los diversos departamentos. Esce dos COllSf,>jos sirven
tambien como aseecres del Ministro, debe» eer consultndos en los asuntoe eontenciosos pOl' el
Conseio de Estado y eun tienen representantes propios en esta ultima corporaci6n.

Existen, ademas, COluitees 0 Uomisiones consultivas que informsn al (�obiel'no sobre diver
sas Inaterias, entre cuyos miembros hay algunos de dereeho y otros Ilombrados por decreto, de
biendo siernpre formar parte de esos COlniteea 0 Comisiones algunos miembros ·del CODsejo
General de Puentes y Calzadas 0 del Consejo General de·Minas y algunos .otros (uncionarios
publicos que, en· eada caso, se enumel'an.

Se ve, pues, que en Francia, a Ill. illversa de 10 que se ha propnesto por 1& COlnision de
Obras Publicas para nuestro pais, no se ha dado intervencion &1 Congreso 0 a sus represen
tantes en los 8S1.1rttos de Qrden interno del servicio, y el Gohierno, en plena posesi6n de sus

facultades administrativRs, informs au opini6n con 1& de otroB cuerpos, algunos de caracter ex-
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clusivamente tecnico COmo los Ocaseios Generales de Puentes y Calsadas y de Minas, y otros

de eardcter mixto, tecnico y poHtico, como los Comiteea 0 Comisiones con.sultivas.

Cree que, dentro de las necesidades actuates, no se justificaria modi6car sustancialmente )8

urganlzacidn de Is Direcci6n de Obras Pdblicaa, que nuestra experiencie y 1& de otros paises,
como Francia, recomiendan en sus ideas fundamentales.

Va a ocuparse en desvirtuar algunos cargos formulados contra el actual Consejo de Obras

Ptiblicas. 8e ha dicho que en eJ los Inspectores Generales estdn supeditados por el Director.

Viene formando parte del Consejo desde hece 3 enos y, lejos de observer Ia situacidn supuesta,
recuerda que en algunos caSO'S ha prevalecido Is opinion contraria a la del Director. Tampoco
,1Ia podido constatar eee espiritu de exagerado compenerismc que, manteniendo a los Ins

pectorea dentro de una benevolencia 0 tolerancia reclproca, haria ineficas la accidn del Con

sejo. En cuanto a 10 que tambien se he dicho de que 108 Inepectores Generales no tendrtan el

tiempo indispensable para revisar cuidadosameute los proyectos en el Cousejo, hay que reco

nocer que, si bien as cierto qne los Inspectores tienen bastante trabajo en sus Seceionee, la
difieultad se ita salvado can el auxilio de los Iuspectoree Visitadores, que ha permitido nom

brae comieiones especiales que revisan los proyectos. Finalmente, se ha llamado la atenctdn

hacia la incompetencia de los Inspeceoree Generales para juzgar prcyectos que estau Iuere. del

ramo de su especialidad. Sill embargo, no se coneibe un ingeniero competente que no ilea capaz;
de apreciar 130 concepcion general de un proyecto, su aspecto eeoudmieo, etc. Ademds, e1 co

nocimiento del pais y la experiencia que han debido recoger en Jargo tiempo de praetiea
profesional, los bace aportar un contingente valioso para la revtstdn de 10s proyectos.

Sel10r Leeaeta.-«La tmitecidn de la organizaci6n francesa en el proyecto de III Comisi6n

ha debido Hmitarse a algunos puntos: en Francia, como en el proyecto, no existe el Director;
en Francia, eegun ereo, hay 5 Inspeccionea.

SenOI' Oyanedel.-Son 3 Direecionesc la de FerrocarriIes, la de Caminos, Navegacion y

Mino,'Y I. de Contabilidad y Personal.
Senor Lezaeta.-Esas B Dlrecciones dependen Inmediatamente del Ministro. AlIa. tienen

61 Ceaaeio de Puentes y CaJ7.adas, aqut se he propuesto tambten un C onsejo. La generacion
de nuestro Consejo obedece a circunstaneias eapeciales: ae ha creldo conveniente que haya
miembros del Consejo en In Camara que puedan aervirle de defensa y proporcionen, con verda

dero conocimiento, las informaeiones que se snliciten. Podrle darse veto a los Inspectores Ge
nerales en las sesiones de Consejo e imponerles la obligaci6n de asistir a ellas, en Iugar del

simple derecho que el proyecto lea aeuerda.
Debe recouocerse que la organisaeidn actual presenta serios inconveuieutes. Con el pro.

yecto de In Corntsion se obtendria estabilidad para el personal; seleccidn de los nuevas emplea,
dos:por medic del concurso; un mayor atractivo en In carrera, con disposiciones convententes
sobre iubilscidn, disponibilidad, etc.

Senor Mari.n ·Vicuna.-Le extraftan las ideas que sostiene el aefior Lezaeta. Estima que
unir el Cougreso y la Adtninistracion por media de un Consejo es desquiciar la Administra
cion. Jamas los congresales, mielubros del Consejo de Ferl'ocarriles, han terciado en los de·
bates de la Camara en BU caracter de consejeros.

8efio1' Letelier. -Es exacto. El seiior Correa, siempre que ha tratado en el Congreso so·

bre asunto� relacionados can Ia Empresa de los :B'erl'ocarriles, 10 ha. hecho en su caracter de Se

nador y asi Jo ha advertido. Igual norma ha seguido e1 en la Camara de Diputados. Noes

posible Itevar al campo de la poUtiea las cnest.iones administrativas.
6enor Ma1'in Vicuna._Celebra Ja declaracion del sefior LeteHer lue viene a confirmar

10 que ha dicho.
Senor Lezaeta.-Ha elltendido mal el senor Marln. El senor Letelier, !sin asumir la re-
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preeeneacidn oncial del Consejo de Ferrocarriles, ha explicado en la Camara algunos aeuntoa
del servicio porque estabe mejor preparade -que el Ministro para hacerlo.

Senor 'Ma'l:in Vieufta. - Quitar al Ministro Is. representaeirin que le corresponde, seria
ltegar a la anarqufa, Cree 10 mas practice establecerIas conclusiones del debate.

Senor DfJll.-·Se propoue rectifiear en un punto <11 senor Oyanedel. Es etribucidn del Di
rector dar pnse a los proyectos que deben estudiarse en el Consejo. Esta atribuci6n, conferi
da per el Reglamento intemo, basta para que los Iuspectores Generales esten supeditados por
el Director.

Senor Matte.-,La falta de continuidad en la Administracidn, originada por In rotativa

ministerial, es un heche tan lamentable COIOO evtdente y se tiende a remediarlo dando mayor
iuiportencia a Ias oficinas anexaa a 108 Ministerios. Estima conveniente la presencia de con

greealee en los consejos que serfan una, mejor fuente de informacion que los Ministros, cuya
corte permancncia en sus puestos DO les permite conocer detalladamente los servicios.

Senor Oyanedel.-No comprendo como el Director supeditaria a los 'Iuspectoree Genera
les, segtindijo el seeor Doll, pOl' el hecho de que el Reglamento le conflera Is atrtbucidn de dar

p&5e a 108 proyectos que deben ser estudiados por el Consejo. Los estudios y trabajoa ae haeen

IJor orden del Gobiernc y dste exigir!a Is tramitacion de aquellos proyectos que hubiere orde
nado confeccionar.

Senor DiJU.-Le bastarie al Director devclvei- los proyectos que no vinieran de acuerdo
con sus instruceiones.

Sef'l,01' Mardones.--EIi eee caso se trataria de un funcionaric que no cumple can su de
ber. Habia entendido antes que se atribuia al Director 'una Influencia moral sabre los .Inapec
torea. La cuestion, como ahara ha sido planteada, reviste menor importancia. Se he insinuado
la necesidad de ligar, en cierto mcdo.Ta Polltica y la Adminietracidn poe medio. de Consejos
Administrativos donde el Congreso mandarla sus representantes.

En otros palsea los funcionarios publicos que dirigen los servicios Hegan hasta esos cuer

pos administrativos donde ee ventilan las cuestiones de la alta polfttea; aqui se ha pretendido
que )013 cougresales descieudan a dirigir los servicios mismos. En otros paises existe un relator

nearegadc de dar las informaciones que el Parlamento solicita. Auu no ve Inconvenieute en

que los funcionarios mismos puedan asistir a las sesiones de Ia Camara.
Senor Leeaeta. - Pero eao no es posible mientras exista Ia ley de incompatibilidades.
Senor Mat·donell:.-No se trata de que vayan al Congreso como miembros de el, sino co

mo relatcres cuaudo puedan eer utdles sus iuformaciones.
Senor, Lezaeta.--La Comtsion ha estudiado la reorgeniaacion de In Direccidn de Obras

Publicae y no uua reforms. de los procedimientos administrativos.

8611,01' p,.esidente._I.Jos puntas fuudamentales parecen ya suficientemente discutidos,
pues ee estan reptneado las miamaa ideas. Podrle designeree una eomiaidn para que redactara .

y sometiera a le considerscidn del Instituto las eouclusionee generales que traduzcan In. opi
nion dominante entre los socios que han seguido la discusion .

.

Despues de cambiar al�unas ideas sobre la indicacion hecha por el senor Presidente, se

acordo designar a lal5 Mesa Directiva en union de los senores Doll y Truceo para redaetar Jas
conclusiones' generales del debate y someterlas a la consideracion del Instituto -en una sesion

que se celehrani ill Martes proximo.
Se h�v:l.nto levanto ]a sesion, a las 11.20 P. 1\,[.

LUIS Rrso PATRON
Presidente.

Rarndn Monte1'O R.
�eeret&l·io.



AeTAS 293

Se.lon 196.& extraordinaria del Institnto, celebrada el jueves 15 de junio de 1916.

Presidida por don Luis Riso Patron sa ebric la sesidn a las 9.20 P. ],,10) con asistencia de
los senores Francisco Rivas Vicuna, Jorge Lira Onego, Raul Claro Solar, Roberto Lyon, y de
los 80ei08 senores-Enrique Barraza, Enrique nen, Ruben Davila, Luis Harnecker, Carlos Hoer
ning, Luis Herrera, Vicente Izquierdo P., AlejandroMoreno,Servando Oyanedel, Francisco Jo
sePradc, Aurelio Puelma, Julio Santa Maria, de los secretaries senores Montero Ramon y Lira
Gu stave y algunos vieitautea.

Se ley6 el acta de Ia sesidn 194." y Iue aprobade sin observacidn.
EI senor Doll die lecture a una eerie de observaciones, sngeridas por la conferencia del

sefior Lira Onego sobre las obras portuerles de Valparaiso. EI texto de las observacionee del
senor Doll se publicara en los Anales, junto con la presente acta.

EI senor Lira Orrego, manifesto que, pOl' no tomer mucho tiempo el Instituto, se limitarfa
a eonsiderar algunos de los puntos tratadoe por el sefior Doll. Entre ellos hay una cuesudn tee
nice, 'que especialmente Ie Interesa esclarecer. Ha dicho el senor Doll que nadie puede aeegu-

. rar un buen resultado en Is construecion del espigon de etreque, cuyaa fundaciones deecauean
en 61 terrene mds malo de Is bahta. En el puerto de Amsterdam ee han hecho fundaciones so

bre una capa de fango de 19-m.-de espesor; en el puerto de Trieste, el ingeniero italiano en

cargado de los trabajos, lIego a Ia conclusion de que es poaible fundar las obras en terreno fan

goso, siempre que no eaten sometidas a esfueraos horizontales en su masa, y que esa solucton
mucbas veeee results ser la mas econdmlca. Es cierto que el espigrin proyeetado hard aervi
eio de malecdn, pero los esfuerzos horizon tales, que con tal motive se originen, ectuaran a

gran distancia de las fundaciones y tendrdn poea accicn sobre elias, POl' las razones expues
tas, In. Comisidn estimd que, aunque. algo dispendioso,_el espigon de atraque era perfectamente
realisable, y en igual forma debid peuaarIa Oompenia constructors cuando, a sabiendas de to

aas las circunstancias que hoy se invocan, tome a eu cargo 1a coustruccidn de las obras. POI'
otra parte, tanta inseguridad habria en conatruir el espigdn de atraque como el molo de pro
teecidn, ya que ambos estan fundados en igual clase de terrene, y respecto del molo, esa inse

guridad se eatimd per los contratistas tnas 0 menos en un 120jo de su costa total, segtin se

desprende de las propueetaa hechas para conatruirlo a precio unitario y a precio alzado.
No cree que correeponde el calificativo de prestldigitacidn al procedimiento insinuado

para completer las obras de Valparaiso. La Comistdn he propuesto la idea de efectuar 1& cons

cuecicn total del molo rompe-olaa can las eutradae que se obteugan de 1& explctacicn de las
obras que hoy die se construyen. El molo es complemento necesano de las obras Yl- procedien
do en la forma indicada, no se exigiria del Estado un sacrificio mayor del que actualmente
soporea. La Oomisidu ha estimado beneficioea para Valpa.raiso la idea que propane; el senor
Dell podra oponerse a su eprobacion en la Camara y esperar que se autor-ice le inversion de
una nueva suma para completar las obras.

La Comisidn ha recomendado tambidn quela explotacirin del puerto se haga de manera

que, con las entradas que se obtengan, se pueda aervir la deuda conn-aida para ejecutar las.
ehras. _El senor Doll, fundandose en apr�iaciones eqnivocadas, se mani6esta contrario a esta

opip.ion. Valparaiso produce al Fisco una entrada de $ 250 OuO papel y nO oro de 18 d., como

ha creido el senor Doll; pere al Indo de esta cifra insignificante, los particulares que actual
.

mente efectuan la movilizacion de Ia cflrga obtienen pOl' ese servicio una gran entrada tal
ve7- 00 inferior a $ 30000000. La explotacion de las lluevas obras, SUD. quedando sujeta a la



294 AeTAS

eondicidn de servir al capital iuvertido, reducirta a $ 10000000, 0 menos, esa suma que hoy
dia deeembolea el eomercio que utiJiza 61 PUCi'tO,

El seflor Raul Olaro.-Cree convenieute circunscribir un poco 18 diaeueion, por cuanto
son rcuchoe los puntas que S6 pueden tratar. A 8U [uicio, debeu contemplarse dos circunstancias

de heche. las Ob1'&8 de Valparaiso estdn contratadas, y despues, se trata de modificar esas obrae.

La cuestidn prjmordial consiste, entonces, en evidenciar si eeaa modificaciones son 0 no CODve

mentes.

Las obras proyectadae para Valparaiso son de des naturalezas: cbres de abrigo, que

tienen por objeto praeurar un recinto adecuado para las operaciones de carga y descarga de los

buquee; y ntracaderos, para realizar efectivamente esas maniobras. EI sefior Doll hizo a la 00-

mision de Puertos el eargo de haber abandonado la idea del abrigo del puerto, realisando,
C3S1 exclusivamente, las obras de an-aque. El cargo es injustor Ie hasta1'a, para demostrarlo,

poner a Is vista los dos primeros planos de las obras que prcyectd la Comisidn. En el primero
aparecen las obras provectadas, con el molo rompeolea de.I 000 rots. de largo, i en 131 segun

do, las obres de ejecucidn inmediata, Iimitadas, pot' el 'deeenboleo que habia autorizado el

Congreso, a las obras de atraque y a los primeros 300 mts. del molo rompecles.
Estos dos pianos -demuestran q ue, pOl' 18 limitacidn de los fondos autorisados, fue neee

aario Ilegar a una solucion, conatruyendo aolamente las obras cuya necestdnd era mas imperioaa,
En estaa circunatancias, la Comisi6n de Puertos tuvo que optar entre dos sclueionee 0

abrlgar el puerto, dejandolo sin obras de atraque, 0 ejecutar los arracadercs, Hmitando las

obres de abrigo a ]0 que permitian los fondos autoriaadcs. La prlmera solucion es admisible

para un puerto nuevo como el de San Antonio, donde todo, obras y trdfico, va a ser creede. En

Valparaiso la sieuacidn era la opueete: se brntaba de un puerto en plena aeuvlded, del segundo
puerto en la costa americana del Pacifico. c,Que se habrta dicho de la Oomision de Puertos si

csta ae hubiei-a limitado a la construcoidn de las obras de abrlgo, ebandcuando las obree de

atraque?
Hubo todavia otra razon para limitar las obras de abvlgo. Se sabe que el mole rompeolas

de Valparaiso es una obra que sale de 10 ordinaria, tanto pOl' -Ia. profuodidad como per- Is us

turalesa del terreno en que van a doacausar las fundaciones. Estes cireuustanciaa debtee tener

influencia en las propucetes que se hicieran para construtr la obra, pera Is Comision 110 podria
estimar en cuanto intiuirfan. Limitando el Inola a los prhneros 300 mts., 131 contrato actual ha

venido a mostrar a la Comiaion de Puenos en cudnto estima 131 contratista, que tiene 18 res

ponsabihdad y garantiza la buena ejecuci6n, esas condiciones de incertidumbre en la construe

cion del molo. Cuando se dtspongn -Ie mayores fondos, el rompeotae podra see coutdnuado y

terminado, y las incognitas que antes aparecfan para fijar los precioa, habran sido des.pejftdas
pOl' la experiencia' tecniea y economica recogida en Ia construccion de los 300 primel'os rots.

E8to en caanto a IU>l obl'aR de <!brig-a, En cuanto al resto de las obras, In Oo:nision de

l>uel'tos se rreocupo de que elias cl)rt'e�f-l0lldierau It Jas necesidades �el puerto. Se conoc� la

c::l.lIl.idad yin lIaturaleza de las ulel'c:t.derias que deben moviliza1'se, y se conoce tambien cual

es 131 rendilniento pOl' metro lineal de atl'aeadero para 18 movilizacion de carga. La Comision

pudo elltoIlce� fijar, rigurosaluente, nl largo de los atracaderos para satisfacer las Ilecesidades

de Valparaiso. Alcanzaba ese largo a 1 700 lIltS., en numeros redondos, y pudo ser realizado

gl'acias al ef;pigon de atraque cuya cOlu::truccion hoy se discute y que proporciona, pOl' sf solo,
cerea de ;')00 mts, de m81econ en 1,a zona abrigada pOl' 131 molo.

Evidentemente, el interes de Vxlparaiso esta en que se construyan las ob1'as cotnpletas,
tanto para el abrigo como para el servicio del puerto. Pues bien, Ia solucion de suprilnir el

esp-igon de atl'aque para gasta1' el dinero que 8� economice en la prolongacion del molo, no
acerca absoJutatuente a la solucion definitiva del probl(:',m;t. Se ha calculado que con el importe
del espigon de atl'nque se pueden hac{'-r 100 mts. de molo. Se va., por consiguiente, a redueir
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en uu 30o/u ellargo necesario de los atracederos para aumentar el abrigo del puerto en pro
porci6n Ineigniflceute. La campaae que hoy se hace as, pOl' '10 tanto, absurda; no comprende
que se gasten esfuerzos para mutilar una obra en vez de utiHzarlos en obtener Btl continua
cion y terminacidn racional.

Oomprendena que se impugns el espig6n de atraque ei fnera una obra tecnteamente
mal coneebide. EI senor Lira ha rebatido en esa parte al senor Doll, demosteando que la fun
dacidn de una obra como esta, en terrene Iangoso, es un problema ya resuelto y experimentado.
Tteoe dificultades, pero ellas se conocen, se sabe 10 que signtfican: se puede calcular el volu
men de material necesado para consolidar el fango, y se puede estimar, sin probabilidades de
rnucbo error, el costo de la ejecucidn de eee trahajo.

Preguntd al senor Lira si las condiciones del fondo en la parte del eepigon eran dietiutas
a lAS que conaiderd Ia Comisidn de Puertos at proyectar In obra, y tuvo una contestaoton nega
tiva, Las condiciones son las miamaa, y In dificultad tecnica no existe. La Empresa Pearson,
por 10 demds, acepto, al contratar las obras, In responsabilidad de au ejeeucion. 6Que ha ocu

rrido entonces para que hoy se ataque el espigdn?
POI' otra parte, se contrad ieen los que desean snprimir el espigdu, Iundandose en las difi

cultades y peligros de su ejecucidn, cuendo piden que la suma economizada se invierta en

prolongar el mo!o. Es bien aebido que el molo tambien esta fundado en _fango, de modo 'que
al atacar el espigon se ataca tambien el molo. Si la primera de estas obras no se puede cons

truir, la segunda tampoco. La verdad es que ambas SOIl posibles y que, en el molo, los resul
tados obtenidos haste ahora son mejores qlle los prevtstos, 10 cual viene q demostrar que no

existen las diflcultades tecntcae de que se hable. Le extrarta, pOl' esc, que haya profesionnles
que aostengnn tales ideas.

A su [uicio, y apartando en esta parte de sus opiniones al senor Doll, eree que la carnpa
fia sostenida por-Ia gente de Velparatso se debe a los enemigos de las obras del puerto, que
son numerosoa y pueden mucho.

Son enemigos de esae obras, en primer lugar, los lancheros, gremio que hace hoy dill. el '

desembarque de las mercaderias a preeios que dependen de au exclusive capricho. Com
prende que estoB araquen e1 eepigdn: si el eepigon no se conatruye, los rnalecones se

nin insuficientes y les quede una parte de su negocio. 'I'ambidu SOil ecemigoe de las obrns
los comerciantes que tienen sus bodegas entre las estaciones de Puerto y Bellavistn y los
que negocten con las faenas de la carga y deacarga. En eea parte de 180 bahfa, 01 maleedn
esta subdividtdo en sitios que el Fteco arrienda en $ 250 000 auuales. Cede arrendatario po
ne en su sitio una grue, y haee el negocio de cargal' Y descar�ar lanchas. lCuallto pag-a
el cOlnercio por estas operaciones? Muchisimo mas de 10 que recibe el Fisco pOI' e1 arrien
do del malecon. Construido el puerto, estos intermediarios desapareceran, y es logicot entoll
ces, que resistan las obras, porque con elIas va a terminar Stl Ill'gocio. En tercer lugar, debe
contarse entre los enelnigos del puerto a Is COlnpafiia de Diques, qu·e tendnl que removet'
sus instlilacioDes una vez c<?nstruido el espigon. En cuarto lugar figuran los que desean el puerto
de Valparaiso cOllstruido mas aHa de ]a Punta Dupl'at, que pareciera el limite natural de las
obras. Estos enemigos, partidarios de Ia darsena de las Habas y de la construccion de male
cones mas alIa de Ia punta Duprat, atacan las obras portuRl'ias en ejecucion, porque con elias
se aleja 18 posibilidad de vel' realizados sus deseos. Entl'e los defensores de Is Darsena de lasHabas
quiere dejar a un iado a los marinos, cuya actitud se justifiea por razon de su profesion Inis
roa y que no deben ser eonfundidos con los que persiguen Ia valorizacion de sus terrenos.

Pues bien, eete conjunto de enemigos de las obras de ValparaISo, no ven que Ia solucion
raciooal esta en Ia terminacion del molo. Es un error creer que los 300 mts. de mol a Re

t.ualmente en construccion no, van a producir efecto alguno sobre ·la babia: es evidente que
produciran un abrigo r.lativo. Pero si la dAre.ns d. la. H.b•• import. 1 'I. millon d. £
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GPor que no se gasta este dinero en prolongar 0 terminer el mole? I si no hay dinero disponible,
lporque no buacar un media de obtenerlo? A eate respecto, el procedimiento indicado por la Co

miskin de Puertos Ie pareee racioual: no es una prestidigttacidn, como 10 ha calificado el senor

Doll; equivale, en ultimo andlisis, a suponer que el contrato Pearson terminara algunos enos

mas tarde. Otra idea aceptable seria la de estudiar uu contrato de explotaeidn del puerto, sa

bre la base de terminar el molo.
De todos modes, cree primordial no mutilar las obrae, sino continuarlas basta su termina

cion, y por eao desea que el Instituto prestigie esta solueidn aprobendo UD voto que propondra
en pocos. momentos rods.

En cuanto ala explotaci6n del puerto, el sefior Doll se ha alarmado pOl' heber confundi

do algunas cifras. Si la entrada fiscal actualmente asciende a 250000 pesoi ...

Seno» Rivas.-Aetualmente la esplotecidu del muelle fiscal produce el rededor de 1 1/2
millen de pesos y el arriendo de local en los malecones, $ 250000.

Senor Claro, -Pues bien, el senor Doll ha creido que los $ 250000 que recibe el Fis

co pOl' 1:'1 arriendo de locales comprendfan la entrada total de la explotacidn del puerto,
lCuanto vale hoy die la movilisacidn de una tonelada de carga en Yalparafso? Nadie 10 sabe,

es�a sometido al capricho de los que se dedican a ese negocto, pero puede asegurarse que

ValparaIso es uno de los puertos mas caros del mundo. Si en la memoria del proyecto de

la Comision no se ha llegadc a establecer una tarifa baja, 10 que ea explicable pOl' las condi

ciones propiae del puerto, sin embargo, la tarifa media es comparable con la de otros puertos.
Cree conveniente que el Instituto se pronuncie sobre esta cuestidn y, al efecto, propone

el siguiente aeuerdo.
«EI Instituto de Iugeniaros acuerde recomendar la terminacidn del proyecto de Ill. Co

misidn de Puertos para mejoramiento de Valparaiso con Ill. eousteuccidn del segundo tl'OZO de

700 .metroa de largo del rompe olas».

Senor Puelma. -Agradeceria a los miembros de Ia Oomisidn presentes, se sirvan dar

respuesta a las siguientes preguntas:
1.0 dHllbl'a sido acertado el criterio adoptado en el cdleulo para el puerto de Vnlparal

so, que constdera solamente el tonelaje que movillaard el puerto en 61 afio 1915? Es decir,

que se ha calculado Ill. longitud de atraque para el incremento que tomarla el puerto en un

nerfodo s610 de 4 aftos, puestc que los cdlculoa ee hicieron en el afio 1911.

2.0 lQue tonelaje aproximado seria prudente considerar para un periodo de 50 afios a

partir del afto 1920?
.

3.0 iSe podrta conatderar que el tonelaje del puerto de Valparaiso tendrd un limite prdxi
me y que no sobrepasard a 2000000 toneladas?

4.0 lSi el tonelaje del puerto de Valparaiso no pudiera pasar de 2000 000 toneladas, se

[ustificarfa la electrifleecicu de Ia l.a seceion 0 la coustruccion del ferrocarril Maipl-Curncavi�
QuiJpue?

5.0 lSi Ill. longituJ de atraque del puerto de Valparaiso resultara estrecha, ae podrian con

sultar nuevas obras para aumentarla en. el futuro?

6.0 lCompensarIa el abrigo eompleto, durante los dos meses de inviemo, que se obrendrls

para el puerto de Valparaiso, con el costo de ese abrigo, 0 serfa mas lcgicc servir el tonelaje.
de invierno eo eJ puerto de San Antonio?

7.0 c:Considel'ando que Ill. construcci6n de los puertos actuales con respecto al map& ge

neral de Chile esta agrupada en cierta zona, lseria prudente pensar en ensanchar el puerto de

San Antonio 0 en construir el puerto de Quintero, antes de construir otros puertos en el Norte

o en el Sur?
8.0 dSerla logico conaultnr una zona de atracci6n para eada puerto, con el fin·de darle el
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tOIl.alsle .suficiente p1lra obtener el int(>,res de capital inverttdo, a- Iguefded doe tarifa, para todos
loe puertoe de Ohttev

9,0: lSeria logico combiner. In poltnce de 'los, puertos cell la de los erasandtnos, hacienda,
PO! ejemplo, que cede trasandino desembarque en un puerto y que cada puerto sirva un tra

aandinov,
10,0 -lLe eonvendria. al publico en general y a l a' Empresa de 108 Ferroearriles en parti..

culae, que se eumentarnn los puertos y que .el transports maritima le hiciera In competencie al
Ierroviario con el fin de descongestionar la Hoes. central y evitar la construccion de doble via?

11�o lCon respecto a la direceldn delmuelle nuevo del carbon, no habria side mas tecni
co darle uua direccidn contraria a la que se ledtd, eon el fin de facilitar las mantobres en las
llneaa e impedlr.Ias pdrdtdes de camino, hacienda salir el equipo directamente segtiu la dirac
cion principal del-movimieneo?

El se-nOt' Rivas P·icu11a.-Debe eomenzar declarando que ha.sufrido una decepcidn &1
eacuehar las observaciones del sefior Doll, a quien Ias condiciones de ingeniero y de diputado
ocr Valparaiso 10 obllgaben, a BU juicio, a presentar una scluclcn poeieiva bajo los des aspec
tos, tecnico y comercial, del problema del puerto .de Valparaiso.

Se ve a referir a algunos -puntos de la lecture del sefiorDoll. En primer Iugar, ha he
che cargos-a la Comisidn de Puertos por la demora que -introdujo en los n-abajos, prolongando
1ft diacusicrr sobre In caHdad de la piedra que suministraban las canteras de Las xulinns. Debe

advertir-que ladiscusidn 'en reelidsd ne fue esa, porque 10 quP. Ia Oomisidn pretendfa era 013-
, teller el empleo 'de piedra' en .I ugar de tierra. El material rechaaado por 108 agentes de 1& Co
misiDn de Puertoe-ee deshacia flicilrnente coli. In. mane. Los- informes tecnicos , por 10 demas,
estuvieron conformes con 10 que sostenia la Comtsirin,

Otro punto general a que se refiFio 61 senor Doll, fue e1 abandono en que habrfa dejado
la. Comtsidn de Puertos la idea de abrigar la bahia. EI senor Claro Solar hn expuesto ya 10 que
hay eobre este particular. -Couvtene -recordar que en, divereae ocasiones la Comiskin ha insie
ndo sabre In necesidad de .continuar el mole rompeolas.

En el plan .general aprobedo por ella pare ejecutar diversas obras portuarlas 'de Ia Re
pu.�liea, incluyc la terminacion del molo de Valparaiso, -j despues, cuendoles condiciones. del
credito hicieron crisis eon el estullido de 1ft guerra europea, -eluboro un·proyecto de eoutribu
cionee marftimas pnra lleg,'ll' a lit conaritucidn de uu Iondo que permitiera realizar esas cbrna.

La idea de pedir a .la es plotacion miama de las obras los recursos para completarlas y
tenninarlas, le purece mny recional Y Tnuy digna de detensa. Estima Iogico que el Estadohaga
ls.explotecidn de sus puel't.os, porque los recursos que obtenga podrian invertirse en el mejc
ramiento de sus ob1'as sin graval' al comercio ni al pnl-oJ, y' de esta mAnet'a estar!an mejor em
p!eados. que si van R.;mllnOS de 108_ particulares crue ·hoy e,xplotan los ·p�lertos.

A este respecto p.uede. dar _datos numericos sumamente ,s-iguificativos. En Antofagasta,
UII erp.bal'cad�r que dispone de -Un muellfl! y d'e -to "lan�has, en totnl un I!npital de 1 000000 de
pesos,. tiene aI ailo una ganancia de 600 000 pesos. Este embarcadol" rnoviliza al ano 1-60000
t.olleladas,o sea, �obra alrededar de -i' pesos pOl' :tonelada. Ahora bien, A'ntofagasta tiene un

Inorimiento annal de 1200'000 t"neladas. Con este tonelaje, si el Fisco ejecutara las obl�as

portuarias, podria cobrar ,una .. -tarifa·que·le rindiera un 60/0 de fnteres sobre et capital invertido
y UJI:,-.2!lJo para. a:mortizaci,snry-esta tarifa serfa in-ferior a'IIi. que hoy paga el comercio en pro�
porci6n tal que este economizarla anualmente cerea· de 5 000 000 -de pesos -oro. B-sy que' ad'-

'. v�l!�ir todavia que·,-el ijO%' ds_ls. earga.'- de Anto:fag-asta. 16 cODstituye· 61 salitre, que es una

tlfereaderia facit de embarcar. ;.' ; ;
__
! '

.rEI.l Valparalso,,':el- resultado,Jinanciero: de, 1& explotaeion de' las' obl'as del' puerto sera

�1!.IQgQ. ""

Con estas bases, y convencida la Comision' de Puertos de que no' es po8lible hoy dla te..
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currlr al credito, ha ereldo que 10 mas aeertado as pedtr a las entradas qu(' prcducird el puerto
mismo los recursos para termiuar sus obras. Esta prestldlgltacidu, como 86 Is ha Ilamado, 6S

perfectamente poeible. En efecto, las obras de Yulpnrafsc importan 33 millones de pesos oro.

Ii�l 60/0 de in teres y el 20/0 de amortizaci6n de este capital aleanzan a 2 700000 pesos y 61
coste de movillaaelo» de las 1 200 000 tonelndas que moviliza Valparaiso daria 1 mil10n nUts.
Total, 3700 000 pesos oro para 1 200000 toneledas, 0 sea, 3 pesos 01'0 fle 18 d. pOl' tonelada.
E�ta cifra es s61p el 4()ojo de 10 que importa hoy en Valpfll'tdso moviltear una tonelada
(15 pesos de 10 d).

Con tarifas inferiores a las actuates, el Estado puede, pOl' 10 tanto, no solo servir el in
teres y la amortizacidn del capital invertido, sino teuer �emas un superavit, Con una tarifn

igual a 18 actual, eee auperdvit serta de 11 000 000 pesos de 18 peniques, euma que se pod ria
invertir en completar las ohras, sin gravamen para el Estudo ni para el comereio. EI Estado

podria adn hacermds; podrfa alzar las tarifas actuates siil inconveniente, bassco en el alan
del iuteree que ha de sobrevenir al cesar la guerra actual.

La explotacidn fiscal de los puertos es posible. El senor Doll desconfia de elle, porque
desde antiguo ee Ita repetido que el Fisco es mal adminiatrador. POl' so. parte, no 10 cree asi:
Is culture del pais progress dia a dia y hay hombres preparadoe y.houoreblee que puedeu hacer
eea edministreeidn. Lo pruehan 108 Perrocarrites del Estado, que constituyen un servicio COIJl�

plicado y sumamente extendido. No ve por que Fracaaarfa Ja edmtniatraeidn de un puerto pOl'
el Estado, tomando en cuenta todavia que los servieioe de' el eatarfan reunidos, facilitando la
Bscalieacicn. En eI caeo de los puertos, 18 explotaci6n 1& haria el Fisco, conjuntamerite con el

comercio, se establecerfa entre ambos un consortium, procedlmiento que ya ha sido puesto en

practice en otras partes del mundo..

El senor Doll hacia referencia todavla a que Valparaiso, dentro de las condiciones de

exploiecicn propuestas por Ia Comisi6n, seria un puerto caro, La carestfa actual de Valparaiso.
se debe a varies factores. COITIO es un puerto desabelgedo, los seguros son ullty altos. Co.nstrui
das las obras, el seguro se reducira Y: Ins mercadertas pcdrdn pagar mayor contribueidn al

puerto. Otro factor de carestla es la ineeguridad contra los robos, que deeapeeecera con la ex

plotaci6n ractoualdel puerto fiscal hecho con un personal rnas reducido que el de hoy dia y
que po.drA ser eeleccionado perfectamente.

No. insiste en rebatir las observacionee hechas por el senor Doll sobre las condiciones de
la fundecion del eapigdn, porque ya se hicieron cargo. de elles -los senores Lira Orrego y
Claro Solar.

En resumen, eetima que las eoncfueiones a que ha llegado el senor Doll 110. tienen r&7.ol1
de ser y que no. ba indicsdo una formula precise para haeer lit explotscidn del puerto. La Co
mision de Puertos )0. ha heche; ha establecido, ademds, que en le proeecucidn delmole ro.mpeo
las no. se puede avanzar .eon una rapldea mayor que Ie co.rrespondiente a una inversion tie:
3300 000 peso.s al ano. Es esta. cifra preeis81nente la que se obtendre can las tarifas fijadas por
la Co.mision.

Be-itor Dall.-Lamenta haber sido mal compl'endido. Elnpezo pidiendo excusas al senor
Lira si hahia intel'p1'etado equi.vocH.datnente alguoas de sus id'eas y reconoee que en el hecho
asi ha sucedido. EI seno.r Lh'a no.s dijo que Is Comisioll de Puerto! no habia querido
autorizar el erupteo de piedl'a de calidad dudosa, y aho.ra lias asegura 'el sellio.I Rivas que sehabia

querido. empltl&r tierra en lugar de piedra.
Sin embargo, Ie CODsta que el ingeniero.-director de los tl'abajos estaba en desacuerdo

con los demas miernbro.s de la Comision.

Respecto del espigon de atraque, no. ha dicho que deba supritnirse, sostuvo unicamente
que las r�Zo.ue8 indicadas pOl' el senor Lh'a para mantener esa obrs no eran co.nvillcentes.
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Tampoco he heche cargo a la Comiaion por Ia supresion del molo rompeolea, dijo que probe
blemente bubo cierta Iigeresa de parte de ella al aceptar dicha eupreeidn.

Pinalmeute, en cuaoto &1 sistema financiero recomendado y qu� tal vea eon cierta rapi
d�z;y sin cornprender bien su esplritu, calificd de prestidigitacidn, debe manifestae que con 61
no se modifica la situacidn, puesto que p,1.ra el Eetadc darfa 10 miemc que el gasto figure en

una forma u ctra en 108 presupues toe.

Seffo1' Rivas.- Be ha querido asegul'ar que las entmdaa se destinen a completer Ins
obrae del puerto, evitando que Ingresen a rentas generales Y iHI disponga de ellus para otro

objeto. De esta mone-e no se graven las finenaaa naclonales, puesto que esaa entradae no ex is

tlan antes.

Senor Doll.-La forma podnt ser original) pero eo el heche da 10 mismo que el gusto
89 efecnie COil dinero obtenido de una parte U otra. Cuandc 01 senor Lira ee refirid a que eon

euprimir el espigdn de atraque ee sustraerfa a] puerto una porcion de sus entrndas, entcudio

que el prcpdsito era imponer a todoe los hUqU68, la obligacion de aceptar el eervicio del puerto,
llullque las ta.rifas fueran exageradamente alta.s,

He vista) eon 188 explicaciones que ehora so ban dado, que ese monopolio del servicio 100

ohtendria ofreciendo tarifas mas ha.jas; de esa manera 61 servieio de lanehes parriculares desa

parecerta, no por una lmposfcidn del Goblemo, sino por ellibre jucgo de Ill. competencia.
Sa levantd Ill. sestdn a hili 111/2.

LUIS Rrso PATRON,
Presidente ,

Ramon Montero R.,
Seereteno.
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Sesi<io 197' extraordinaria del Institute, celebrada el 1Iarte. ·80 de J'unl..· de 1916"

Presidida por don Luis Riso Patron S6 abrld fa sesidn a las .9-·� li'.; )J." ·co�� aaistencia de
los senores: Exequiel Fernandez y Moises Vargas y de los socios senores Carlos Alliende,
Luis Armijo, Jorge Calvo M., Carlos del Campo," Juan A. Flore�, Javie�; Hen-eros V.,· Luis
Harnecker, Leonardo Lira, Alfonso Lopez, .Javier Lagarrigue, Eleaear L('za�ta A" Juan' A.
Lopez, Francisco Mardones, Isaias Munoz, Alejandro Moreno, Arturo Montero,.Servando,Oya.
nedel, Manuel Pulido, Ernesto Rios rr., 'I'ecdoro Schmidt, Wenceeluc Sierra, Alejandro Torres
Pinto, Jorge Torres Boonen, Archibaldo Unwin y de los secretaries 8�fiol'6S Montero Ramon y.'
UrnGa�R.

. .

La comisidn nombra de en la sesidu anterior para redactar Ias conclusicnes del debate
sobre In reorganizacidu de Ill. Direccidn de Obras Publicae, presentd las siguienres que, a

ju�cio de ella, interpretaban la opinion de lEt rnayoria de los soeios que habtan asistido a las
aesloues.

La) Mantenee Ia Drreccidn de Obras Publicae dentro del 1'01 de eatudiar, construir y vi.'
gilar la ejecucion de las Obras Publicus,

�.a) Exeluir de ella los. servieies agenos a eere 1'01, como Geograha, Minas y Privilegios
��-

. .

3.a.) Establecer eesiones de conservacidn de obi-as, dotandoles de fondos especiales.
4.&) Mantener un jefe superior de la oficlna con la facultad de proponer, remover y ubi

car el personal.
5.a) Dejar confinlos al Ministro del ramo y al Presidente de 1a Republica 1a fiscaliaactdn

de los actos de la oficina y 61 nombramiento del personal.
6.a) Estubleeer el escalaldn del personal y creal' le Caja de Retire, comprendiendo en ella

al personal a. contrata.

7.&) Mauteuer un orgnuismo tecnico que revise, apmebe, modifiqne 0 rechase los proyec·
t08 eonfecclonados por la Direccien de Obras Publicae.

8.a.) Crear un Consejo que juzgue de Ia oportunidad de estudiar y ejecutar cada obra,
Iormandc planes para uno mas .0 artos.

9.a) Estudiar solameute las nuevas obras que determine el Oousejo y no ejecutar aino
aquellas pura los cualea ae hayan confecciouado proyectos definitivos.

10.11.) Componer el Oonsejo pOI' representantes de los poderes Ejecutivo y Legislativo, por
delegados de las soeiedndes de Agricultura, F'omentc F'abrtl y Min·eria y del .0 los Jefes supe,
ri01('S de la Direccicn de Obras Publicae.

II.a) Determiner que las obras publices de alguna importancia s610 puedan emprenderse
despues de la promulgacidn de una ley especial.

EL senor Presidente pidid que ee manifestara si habie alguna observacidn sobre las con

cluaionea It\(das .

Senor 'l'o1Tes.-Cl·ee inconveniente la creacidu de secciones especlales para conservar

las obrss que ae proponeu en la a.a conclusion. Ademda, Ie parece que esa materia no ha sldo
conaiderada ell ('.1 debate,

Se1"101' Presidente.-EI eepiritu de esa conclucicn no he sido recomendar la creaeicn de
nuevas secciones, sino que se destin en fondos especiales para que las mismas secciones que
hoy existen puedau ntender a la conservacidn de las obras que construyan, coaa que hoy dia
no sucede. En el cureo del .debate se han insinuado algunas ideas que, por babel' merecido
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aeeptacidn lIllanime, no Iueran diseutidas eapecialmente.' EI estudio del senor Verne Havens ee

referla al asunto contemplado en la 3,a conclusion. ,Estima que se podre variar le redaccidn de

acuerdo con eJ -a;leance que le ha atribuido.
Swnor 701·res.-Observ8, edemas, que en la conclusion 4.& se ha heche una enumeracidn.

incompletedelas atribuciones que corresponden al Director, y no Bon las faeultadea _seiialada8
de proponer, remover y l1bj�r- el personal, las mas nnporeentea que corresponden a ese func�o ..

nario.:
Senor Presiaoue. -Se ha quendo de een manera interpreter la opinionde la meyortn

en el aentidc de que las e.trtbucioues enumeradas son propias y exclusivas del Director, contra
riamente a 10 que algunos sostuviercn.

8enIJr 101'1·es.-Los que no han segutdo el debate podrian Interpretar erradamente esa

conclucidn, 10 que debe evitarse.

.

=Senordei .Campo,-Parece que In. redaccion ndoptada hece atendible la observacldn del
:S"P.ilor Torres,

...Senor Presidente. -Podrla aclararse el sentido de la conclusion agregandole la frase
efuera de las que le son propias».

Senor Montero A.-E) Consejo Consnluvo 0 asescr del Gobterno se eompondra, l!I�gtln
Ie. 10.& conclusion de representantea de los poderes Ejecutivo y Leaislstivo. de delegadoe
de las Soeiedades de Agricultura, Fomento Fabrtl y Mitlerla y del 0 lOA .Jefes euperiores de la

Illrecctdn de Obras Pdbllcae. Recuerda 'que tambien se propuso Ilevar a ese Consejo al Decano
de-Ja Facultad de Matemdticas. a un miembro del Consejo de Higiene y a nn Jefe Superior
del Ejercito. Talvez eonvendna completer 1a onumeracien 'con erae personns.

Senor LOpez Juan.-Entiende que se ha querido solamente indicar algunos ejemplos
de las Sociedades que podrfan ester representadas en el Coneejo

Senor Schmidt -Dado el cardcter consultive que tendrfa el Consejo y en vista de 18 gran
ilopo'rtaii�ia que .las cuestiones de orden estreeegtco tienen para fijar los rumbos de 18 Admi
nistracidn, cree conveniente la presencia de un Jefe mi1itar en el Consejo.

Sen01' Lezaeta:.-Considera excepcionalee los -casos de obraa ptiblicas que esten subordi,
nados a condiciones estrategtcee. En eS08 caeos el Gcbiemc podrlv 00081J.l1&,· la opinion de

alganos jefes superiores' del Ejercito 0 'de la Armada,
Senor Herreroe ..... En otros pefses no se mirarfan con la indiferencia que manifieata el

senor Lesaeta, las cuestiones que se relacionan con la defense nacional. Es rare la obra pu
blica que no eate relacionada con cuestiones de estrategia y hasta ahora en bien pocas se ha
eoneiderado ese aspecto del Interds nacional. 'EI ferrocarril longitudinal, de cuyo caractee eE

trategico tanto se ba hablado, segun estudios recnicoe de los tnllitarea, preetarta casi como

tiutco.servieio R las "tropas la facihdad para 61 aprovisionamiento.de agua.
8e.no1' Lezaeta.-Los ingenierca tlenen las noeionea etemenealee 'de esteategle qUb de

hen aplicarse en los caSOi corrieutes'; para, asuntos mas co.Inplic'ados el Gobierno consultarin.
tecnicos es'peciales. No ve, pues, la nec'esidad de' lleval' militares al 80nsejo,

'

Sen01' vat'gas, Quie1'e dar algunos datos concretoR de 10 que sucede entre n080t1'08.

Ell el, Ministerio de FerrocarriJes las secciones no tornal) eJ iuteres debido, por los 88untos que
pr�ocupau al Estado Mayor. EI ano pasado presento la Superioridad Mi1itar un p1'oyecto para.
coiistruir algunos desvLos que triplicaban la, capacidad. de Ia l{.l'd' Celltral en cierta zona: In
Elnpl'es8 hasta ahora no $8 ha pronuDciado $Obr8 eJ pllrticu}ilr. AJ Administl'ildor del �erl'o,
eartH de Ariea a la Pa? se Ie ba becho prssente Ill. necesidad· de ejecutar algnnas obras que',
bajo c1 punta de vista, estrategico, son in'dispensabJes a esa linea' in"ternacional: tampoco 8e ha
obrenido nada hasta ahora.

Las oficinas son demasiado ,esclusivistas; atienden soiamellte los asuntos que les son pro
pios, sin prestar Ia ayuda que Inuch �s veces puedell ofreeer a los otrOs ,departamentos de In
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Administracidn Publica. Cree conveniente que el Estado Mayor estuviera representedo aun
entre 1�8 -tecnieos q"U6 debeo aprober los proyectos.

Seno« R£08 7.-En la Ioepeccidn de Caminos se proporcionen todas las Informacionee

que los militares eoliettan: sin embargo, reconoce 1a necesidad de dar representaci6n a 18 mi

Hcia 611 el Consejo.
Seno« Vargas.-Basta recordar el prop6sito de, construir un nuevo ferrocarril entre

Saneiago y Valparaiso, que ultimamente ha ocupado la atencidn publica. El proyecto que ha

sido 1I16DOS eonsiderado 6S el quP 108' militarea recomiendan.

Ultimamente Ia Admlnlstraetdu de la Red Central Norte se ha propuesto trasladar a

Coquimbo las rnaestranzas que existen en Ovalle. A pesar de Ia opinion muy.fundada de los

militares, eontraria a eaa medida, es probable que la traslecidn sa efecnie.
No cree de la misma importancia dar representacidn el Consejo de Higiene en el Oon

ilejo Consultivo para las obras pdblicas. Las cuestiones de selubrided entran en el programa de

euudioa de los ingenieros y arquitectos; no as! las cuestiones de eeerategta militar.
Senor Schmidt. ,,_ ]!;1 Estado Mayor tiene a permanencia un empleado en la Inspeceidn

de Ferrocnrriles a quien ae dan las facilidades del easo.
8e1101' P'1'esidente.-Parece que domina la opinion de dar uu repreaentaute el Ejel.'cito en

el Consejo Consultive. Peltarta pronunciaree sobre los otros dos repreaentantes indicados 'por
el seflor Montero.

Senor Lezaeta.-No ve Is justifieacion del representante de 180 Instmccidn Publica.
Seno» Montero A.-Se propuso tal representante en una de las sesiones anteriores CG�

",I objeto de asegurar una rnayor independencia al Consejo. Cree de mas tmportancia Is repre
sentaeidn del Consejo Superior de Higiene.

Senor Mal'dones.-Va a formulae una cuestidn de orden en la presentaetdn de las con

clusionee leidee. Las primeras de esas concluslones se refieren ala orgaoizacion de la Dtrec
cidu-de Qbras Publieas 'y las otras se reflereu a cuestiones independientes de ese organismo.
Convendria separerlee.

Senor Pl'esldente.-Si no hay ineonveniente, 1& Meaa podrte eneargarse de redectarlee
en 'conformidad eon las observaeiones que han mereeido aceptacidn.

Senor 70'1'1'es.-Estima innecesaria la representecidn del Consejo de Higtene, porque
esa materia no es deseonocida para loe Ingenieros

Seftor del Campo, - Aumentando el mimero de Consejeros, el Consejo tendria impor
tancia e Infiuenclu m'ayor.

8e11or P1·e:;ident8.-La Comisidn no ha pretendido enumerar todos los miembros del

COIIS{-'jO, sino uuieamente tndicar equellae Soeiedades a las cueles convendria dar representa
cion en el. Talvez bastaria con agreglll' el Ejercito a las ya enumeradas en la conclusion leida,

Seriol' Lezaeta.-Desea hacer presente que la Comieidn de Obras Publicae no consultc
en su proyecto la creacion de la Caja de Retiro, recomendada en la conclusion 6.·, porque tuvo
en euenta el propdsito que exiate de crear una Caja General para todos los empleadoa pd
blicos.

Sellor Schmidt.-J�a falta de. dinero, para continual' trabajos y8 iniciados es un tropiez')
grave en 18 marcha de nuestras Obras Ptiblica�. Convendria hacer pl'esellte en las conclusio�
lied que se aprueben la conveuiencia de modificar esta situacion.

8e1101' vargns.-lNo se pod ria reeomendar que se cambiara el ano fiscal respecto de las
Obras public8S?

Senat· Pl'esidente. - Se Ita tratado de hact:H' ese cambio para toda la Admillistracion.
Sefi.or Va1·gas.-Seria la manifestacion de un deseo que no puede aearrear n-ingtin per

juicio y que podI'la aceJel'3'r la r{'!aliZ8cion de ese proposito.
8e1't01' Lira. -:- La observacion del senor Schmidt puede estimarse comprendida en la con-
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elusion novena, que encomienda al Oonse]o la Iormaeidn de planes de Obras Ptiblices, en los

cuales neceaartamente se debe considerar Is eapacidad financiers del pals.
Senor Mat'dones. -c Podrfa indiearse, entermtnos generales, Ia conveniencia de evitar In

paralizaci6n que ectualmente sufren las Obras Publicae durante algunos meses del ano.

Selior Lezaeta.-lPara que crear dos Consejos de igual caracter? Bi existe el Oonse]o
. teenico de alta polities encargado de fijar rumbos a 1& adminlatracide, i.para que confinr R otro

Consejo, tambien tecnico, Is revision y aprobacidn de los proyectos?
Se'ffor P1'8sidlnite.-El Consejo Conaultivo, auxiliar del Gobtemo y del Oongresc, a.que

S6 reflere la conclusion oetava, no tiene 61 eerdcter tecnico que le atribuye el senor Leaaeta.
.

El�viar{an a el sus representantes, como 10 dice la conclusion deeima, los poderes Ejecuti'vo y

Legislative, las sociedades de Agricultura, de Fomento Fabril y Millerla y tambien el Ejel'cito,
Segun la opinio, 'que se aceba de manifestar,

Senor Rios T.-Gree, como' el senor Lezaeta, que no hay necesidad de .dos Ocneejos.
Senor P1·esidente.-La opinion de la mayoria durante el debate se manifesto claramente

.' en el sentido indicado por las conclusionee respecto a los Consejos.
Senor Lezaeta.-En cuanto al Director, su necesidad depende de las atribuciones que

88 den al Cousejo.
Sen01' P,'esidente.·-La Oomisidn, como ya 10 ha dicbo, redactd las conclusiones que, a

su juicio, reflejaban la opinion de Ismayorfe. Corresponde al Instituto pronuncierse sobre si esa

eondicidn ha sido satisfecha en las conelusiones leidas, sin entrar uuevamente a discutir los

aeuntos debatidos.

Se van a leer nuevemente Ills eoncluaionea con las modificaciones eeordadas y serdu so

metidas, separadamente, a la aprobactdn de Is. Asamblea,

Sefio. Sec.etario.-Referentes a III oficina:
l.a) Mantener la Direceion de Obres Publicae con el 1'01 de estudiarv.conatruir y vigilar

la ejecncidn de Ias Obrae Publica•.

Senor Lezaeta.-Muy bien,

Sen01' Presidente. -lRay observactdn? ..

Aprobada,
Senor Sec1·eta1'io.-2.a) Excluir los servicios agenos a su rol, COIlIO Geograff», Nrill�s y

Privilegios Excluslvoe.

Setu»: .Le�aeta.-;.Ppr que serian agenos? Si se .retiran de la Direecidn, ddouUd se les

col.o�a"r{a? De seguro en el Ministerio, que sabe IneDOS de mineria y topograffa que el Consejo
de Obras Pdblicas.

Senor Vargas.-Es necesario Ionnar el Ouerpo de Ingeuieroe de Minas, como se eatable

cio en el Oongreso de Mineria recientemente celebrado. Esta medida vendria a salvar la aha

tida industria ciinere.

Setter Lezaeta.-No cree primordia) 1& Iormacldn del Cuerpo de Ingenieros de Minas 0

Civiles. En Francia tampoco ee han formado.

SerioI' Calvo Mackenna.-La Seccidn de Minas, al mantenerse agregada a la Dlreccidn,
no aleanzara Is impnrtancia que en nuestro pais debe dereele.

Senor Mardones.-Dentro del 1'01 asignado It le Direcddn de Obraa Publieas, no pod-ria
eomprenderse 61 aervtcio de Minas· ni -lu oficina de Pa.tentes. Podria 'formarse eon ellos oficinas

que dependa'o .directamente delMiuisteria, como se ha hecho eon los ferroearriles particulare.!!.
Se1101' Ha1'necke1',-CelebrR las ideas vertidas respecto a la necesidad de separar algu�

nos 86l'vieioB de la Direeeion de ObrRs PtiblicRs y se propone Rcentuar esa Decesidad en cuanto

se refiere a )a oficina de Patentes.

La leyd.ISS elicomend" a la Dh'ecciou de Obra. Publica. la tramitaeion y de'pnclioll.
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las peticioues de privilegios exclusives 0. patentes de -Invencidn, como mas ecrrectamente se

las denomina en otros paises.
EI ra�o de privilegios exclusivos es in injerto extraiio en la Direceidn de Obras Pdbllcas.
En todas las neciones existe una oficina especial encarguda de todo 10. referents a )8 pro

piedad industrial: patentes de invenci6n, mareas de fabricas, dibujos y modelos industriales,
etc. Ee tiempo de orgeniaar en nuestro- pais ese oflcina con mayor emplitud y estabilidad que
las aetuales.

Entre nosotroa la propiedad industrial estd en complete anarquia; no. extste.ley ni dis

posicion alguna refereute a dibujos y modelos industriales; las marcas estdn a cargo. de .le 1:50.

ciedad Nacional de Agricult.ura, corporacidn autcnoma, tan eerie como se quiere, pero In de

pendiente de toda aceidn a fiscalisecicn gubei·nativa. Solam_ente 105 prtvilegfos exelusivoe' o
patentee de invenei6n se atienden en una oficina anex .... a la Dlreccidn de Obras Publlcas, en
virtud de un decreto de 30 de Abril de 190R

Ya �ucho se ha ganado con la creaci6n de esa oficina, pues los asuntos qu.e,en ella se

tramitan han ido en constante aumentc y no
- podrfan ser atendidos -POl' el .Seceeeario General

de la Direccion, a quien antes estaban confiadoa.

Le es grato declarar que la Oficina de Patentes fnnciona en forma irreprocbable ..Ee east

In uniea oficina publica donde se trabaja desde lee 9 de .la maaana hasta las 61/2 de la tarde.
La forma correcta y seria en que se atiende Ia tramitaeicn de las solicitudes Ita trascendido
fuera del pais, como pudo imponerse durante su ultimo viaje por Europe.

A pesar de esto, eree Ilegado el case de modificar le situacidn actual, segregando este

servicio de laDireccidn de Obras Publicae y hacieudolo depender directamente del Ministerio
de Industria.

Senor Lezaeta. - Eneuentra muy atendibles las rezones que ae han dado, pero faltan los

fondos para crear esas oficinas especialee.
Senor Presidenie. -Si no hay oposicion, se dana por aprobada In segunda conclusion

lefda.

Aprobada.
Senor Secretario.-«3.a Establecer secciones de conservacion de obese, dotandolas de

foudos especiales».
Setter President». -De aeuerdo con las observaciones antes formuladas, podria redae

taree In conclusi6n en esta otra forma:

«PrestaI' la debida ateneidn a la conservecidn de las obras, consultando los fondos nece

sarios para ellos.
Fue acepteda.
fieno1' Secretoria>- «4,a Mantener un jefe superior con la Iaculrad, entre otras, de propo

ner, remover y ubicar el personal».
Senor Lezaeta.-Por su parte, no aeepta esta conclusion,
Senor Rios.-Cree que la facultad de ubicar el personal dependiente de las. secciones

debe correspouder a los Inspectores Generales,

Senor Fresidente.-Es clare que el Director se pondra de aeuerdo con los Inspeetores
Generales.

lNo hay observacicn? Aeeptada.
Set'lor SeC1'eteu'io.-«5 a Dejar eonfiados al Ministro del ramo y al Presidente de la Re ..

piiblica lafiscalieecidn de los ectoa de la oficina y elnombramiento del persona-l.
Seno1' Leeaeia. -Esas Iacultadea ee las' acuerda In Oonsdtucidn y no habrfe para que

insistir en ellaa.
Seito« Montero R,-Las conclusiones presentadas traducen, el resultado del. debate y

debe reeDl'darse que hubo quienes sostuviaron la convenieneia de crear un Consejo de auto-
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nomlacasi ilimitada , al cual s610 se podrfan observer y recbaaar aqnellas medidas qu� fueran

eontrarias a las condiciones fundamentales de In Adrninistraeicn PubJica�
Senor Preeidente. - GHay otra observacion?

Aceptada.
Senor .sec1'eta1'io.-«6,a Establecer el escalafdn ,del personal Y crear la la Caja de Reti

ro, comprendiendo en ella al personal a eontrata».

Senor Lezaeta.-Como ya 10 habta dicho, existe Ia idea de crearuna Caja de Retire

para todos los empleados puhlicos.
Sefio?' Va:l'gas.-De todos modes, cree conveniente senalar esa tiecesidad en las con

clustoues.
Se declare aceptada la conclusion.
Senor Sec1·etario.-«7.a Mantener un organiamo tecnico qu� .revise.vapruebe, modlfique

o rechace los proyectos confeceionadosporIa Direccion de Obras Publicas».
l!"ue aprobada sin observacion.'·

' .

Senor SeCl'etal'io.-Relati,,:'as a las obras publicae. «8.a Crear un Oonseio que juzgue de
le oportunidad de estudiary ejecutar c�da obra, formando planes para uno 0 mas anoe-.

Se declerd aceptada.
.

,

"

"

.

. ..

Sen01' Sec1'etario.-«9.a Estudiar sclamente las nuevl,ls, obras q"l1;e determine el Consejo y
no ejecutar sino aquellas para las cualee se hayan confeccionado proyectos definirivos».

Se110t' Rios.-�Todos los estudios seran determinados pOI' el Oonsejo?
Sen01' Schmidt. - Cree que no debiera eetablecerse 'una conclusion tat; absolute,
581101' �l1al'dones.-Podrfa decirse que los estudios seran .reeueltos por el Gobiernc des ..

pues de oil' a] Couee]o.
Seil-01' Presidente.-La conclusion en la forma -redaetada tiende 8_evitar que, las influen

cias politicas, principalmente en perlodos de elecciones, pudieran obtener la ejecucidu de estu-
_

dios innecesarios.
_ ..

Senor Schmidt. -No ee puede qnitar al Gobierno las atribuc'ion�s que Ie pertenecen,
Bastaria; talvez, establecer la condicidn de oil' a] Consejo- antes de ordenar los eerndios.

Senor TOj'j'es,-Las modificacionee propuestas malograrfan el objeto de III conelusicn.
Senor del Campo.-EI Consejo siempre escucbara las insiuuaeioues del Gohierno y ten-

dra el criterio suficiente para adoptar equellae que sean convenientee.
,

8e'i'i:or Pt�esidente'-GAlguien se opone a la eceptacicn de la conclusion leeda?
....aceptada.
Senor Sec1.·etaf'io,-.10.a Componer. el Consejo pOl' representautes de los poderes Eje·

cutivo y Legislative, pOl' delegndos del Ejercito, de las Sociedades de Agricultura, de Mineria,
. etc., y del 0 los Jefes superiores deJe Dlreccidn de Ob1'a8 Publicas».

Fue acepteda.
.

.

. ." :

Senor ,9"ecreta1·io.-=-«11.a Determiuar que las obraa priblieas de 'alguna importancia solo

puedan emprenderse despues de la promulgaclcn de una ley especial».
Senor Lezaeta.-A igual condicidn debieran someterse I(,� estudios de las obras Illas

importantes.
Sen01' Preeldente: -lSa acepta en Ia forma leida 0 COlt la agrega,cion propuesta P'" el

seflor Lezaeta?
Se aceptd como estaba redactada.
Senor Sierra W.-Desearia saber si las conclusiones anterio�e� serap enviadas el Ooa

greso para su eprobactdn.
5efio1' Presidente.-Se -comunicardn al Ministro del ramo para q�e las haga valer 8i 10

cree conveniente.
8eilor Va1·gns.-Ha pasado a Ia Mesa una lista con algunas ideas que, aunque se refieren
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a asuntos que iuteresan a las diversas reparttcioues publicae, podrteu mencionarse en las con

clusiones de este debate, preeeigtdcdolee con la opinion del Instituto. En Italia, pais que sutrln
como rioaotros las consecuenciae de un parlameutarismo exagerado, Iueron adoptadas por la ley
de 1908,

Se did lecture a las ideas propuestas, que son las siguientes:
«En materia de seleecidn del personal:
a) Exigir titulos 0 exdmenes previos que den acceec a las Iietae permanentes.
b) Fonuar escalafen pOl' Jistas de grades que se publb-ara anualmente, con opcicn al

personal para que pueds reciamar de ei y con Indicacidn del mimero de orden que correspon
da a los candidatos � 108 aecensos.

c) Eetablecee aseensos por antigtiedad y merito, y solo por nH�rit'o desde cierto grado.
d) Consueutr wibunales adminiatrativoe plu'a las medidas discipliuarias, de una instan

eia en unoe cases y de d-os en Ot1'08, eon procedlniiento sencillo y determinado de entemano y
COil fijacicn de una escala de la .. penaa 0' medidas JiscipHnarias y audiencle de los inculpados.

e) Fijar eueldoa que aumenten pOl' perlodos fijos de tiernpo.
Ell el desarrollo de las ideas anteriores ee recomienda epliear, basta donde sea pcsible,

la ley itaf iaun de 11)08 aobre el eatatuto personal de 108 empteados»,
Senor Ha1·neck6r.-I�e parece conveuteute haeer una circular con las conclusiones

aceptadae y S�I� fuudamentos y enviarla al Mtnistro del ramo y a los eougreeales.
Senor Sierra,-EI entusiaamc del Institute es digno de todo aplsuso, pero temeque no

be obteugau resultados practices. Le parace IOuy dificil que el Cougreso aeepte despojarse de
su fncultad para repar'tir los dinero, de la nacidn.

Sefl.or Lezaeta.-No debe tenet esos temores el senor Sierra. La. Oo.nisidn de Obras Pji
blicae de la Camara esta de aeuerdo con las idees Iundementales que se recorniendau

Sei'ilJr Va1·gas.-Se ha progresado mucho en es materia. AsC 10 dernuestran las Comi
siouea Mixtas; la ley del aiio 1�, que Iimita las facultades del Congreso en Is formacidn de los
presupuestos, etc. EI exceeo del mal trae siempre la

-

reaccidn y Rsi ha sucedido 'entre. no
sotros.

Se1io1' Presidente. _, En discusiou "l.a$ ideas propueetee por el senor Vargas,
Senor Schmidt._Las estima muy Interesantes y eree que podrfau agregarse a las con ..

clusiones .

.senO}' Lezueta,-Se refieren mas bien a condiciones reglamentarias y la Camara es

contraria n eatablecer tales condiciones en laaleyes.
Se1)Q1' Va1·gas.-Son cuestiones IOUY imporcantes que ya han side contempladas y re

sueltas en casi todos los paises mas adelautados. En Francia, que es uno de los pocos donde
nada lie ha hecho al reepecto, los empleados publleos se hall siudicalizado,

5e1101' Pl'esidente.-Las conclustones aceptadas se refiereu a puntos que han. aldo am

pliamente dtecutidos. Couveudrla, talvee, que el sefior Vargas explayece algo mas sus ideas E}U·
una confereneia.

Se110r Lezneta,-lPor que no a.gregll.r1as como uua asp1raciou del Instituto?
Sei'i01' 1'1'esidente.-Desea que sa lnanifieste Ia opinion de la Asarnblea, La mesa se

pOlldl'la dtl IH!uerdn COli el sefior Vargas respecto a Ill. l'edaccion.
Asi fue aceptado.
Se1101' Siel'1'a. - }l:;1 Institu� encontral'a justificados sus temores de que la entusiastu la

bor I'tut]i?;!'Ida no· rnereZCR Ill. acogida del Congl'elW al couot!er los procedimientos que en el se
ejercitan. �Jll el presente ano, la tercel'iI,' parte del presupuesto de ferrocal'riles se cubre COil di
lIero adeudado a la firm!\ Germain y Sierra pOl' una Obl'R publica cuya construccion se termi
lIO (>:1 ailo pasado y qui' ha ,sido recibida POI' varias comisiones tecnicas .

.'\1'I1'n' I),'esld.ente,-AI terillinal' con el debate acel'l.:.Q de Ia l'eorgalliza�iou de la Direc-
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cion de Obras Publicae, debemoe dejar coustnuciu q ue ee ha discutido COil esplritn patriota_ y
levalltad� un tema queafecta a los intereaes pecuninrtosde un grAu mimera de unestros eom

paiierls y debemoe felicitarnos IUUY sinceramente por esta actitud que revela altivez y no

bless de miraa.

Nuestros agradecitnientos sean dados al senor Minh;tl'() de Obras Publices, que lIOS ha
honrado COD su presencia, a los senores Diputados que han concurrido a oil' nuestros debates

y los han ilustrado y exclarecido, a los senores sub-Secretaries de Obras Public IS y F'errocarri
lea cuyas autorizadas palabras he In os oido con agrado y, pot ultimo, a los nu.nerosoa visitan
tes que han querido ve.rir a este Centro de estudio, de concordia y de union,

EI pestmismo manifestado por uuos pocos al eomienzo de esta discusidn, lin side, como
en otras ocaeionee. derrotado, y la volunted de 10:1 mds se ha menifestado expHcitamente y sin
rodeos:

TtLI ha stdo la labor que Ie ha correspoudldo a nuestra Corporacidn en e-te asuuto,

Senor Fernandez Bcequlet. -Ante todo, qutere manifeetar su reconoeirniento al Inati
tuto por haberlo iuvitado a aeistir, deede el principle, al desarrollo del debate que ha Ilegado
a su termino en l� presente sesidn.

Ha oido con agrado tcdas las observaciones Iormuladae y ha tornado nota de ellas. Oree
hhberse eneerado de los deseos del Iustttuto de lngeniel'os en la cuestidn debettda y snbr.t con-
rribuir ,a 180 realizncidn de esos deseos.

.

Le. purec e cportuuo manifestar que, a su juicio, el trabajo presentado por el senor 'I'eo
dora Schmidt reviste especial in teres y 8:! digno del mayor encomio, La Oomisicn de Obras
Publicae de 1& Cdmara, al elaborar su proyecto, se baso en datos eaagerados respecto a los gns
tos de inspeccidu tecntca: se asegurd alli que ellos escendien hasta un 15 % del valor de las
obras conetruidas, cuandc en realidad, como ]0 eetebleeic el seiior Schmidt, no alcanzau a un

fjolo en los ferrocarriles conetruidos. Oomc esa observacidn pudo oil' otras quP; le Ionnaron 8U

opinion, Eshi. convencido de que no es necesariu reorganiaar la Direccidn de Obras Pdbhces,
basta corregtr en ella algunos males que Ie habele egradedo vel' sometidos a un examen mds

prolijo.
POl' eso le ha parecido de especial importaucia esta ultima sesidn en que, al estudiar las

couclusiones, se han senalado muchoe de los defeetos existentes.

Quiere tambten manifestar Ia. opinion que se ha formado respecto de las dos cueariones

que fueron la materia principal de le discusidu en las sestones paeada-. La neceeidad del Direc
tor de Obrae Publicae esta. (uerR de duda, En cuanto al Consejo, debe organizarse tenieudo
muy en cuenta la situacion del pais. A su juicio, podrian formal' parte de el, el Mini:.;tro del
ramo, el Director de Obras Publicas, un r�presentante del Seu�d6, ot1'O de la Calnara de Dipu
tados y ell'ltrO mie!ubros: mas, elegidos eutt'd instituciones pl'estigios:ts como 18 Sociedad dt>; Fo
mento Fabril, 1a Sociedad Naciollal de Mineria, dl Instituto de lligenieros, etc" pero asegu
randose siempl'e que en el seno del COllsejo la aecion de la politiell quedara. contrarrestada por
los elementos agenos a ella.

Hahria deseado oil' la. discusion de algun!1s ideas cOAsultadas en el proyecto de ]a Corni
sion de Obras Publicas de ]a Camara y teme que no sea unanime la opinion de la COlnision
sobre ese proyecto, en contra de 10 aseve-rado pOl' el sefior Lezaeta.

Fipalmelite, debe qlanifest.ar alsenor Sierra que su,s cargos sou injustificados. en cuanto

se refiere 8 la COlnision Mixta. Nada podra hacer 1a Comision en un cOlltrato que, segun se

Je aseguro, sun no estaha liquidndo
Se levantri la sesion a las 1 t�.

LUIS Riso PATHO;\',
:President....

Ra1n6n Montero R.,
Secretftrio.




